

Colegio Científico Montessori Sololá

Grado: Quinto Bachillerato

Curso: Sociales

Catedrático: Eliezer López

Tres presidentes

Estudiante: Edwin Ricardo Cutzal Baran

Clave: 5

Ciclo:2022

Gabino Gaínza

En 1784 fue destinado al Perú junto con los regimientos que iban a reforzar la guarnición después de la rebelión de Túpac Amaru, que contribuyó a sofocar. Regresó a España y desempeñó el cargo de inspector general del Ejército. En 1801 alcanzó el rango de coronel y en 1811 el de brigadier. Tras la muerte del brigadier Antonio Pareja, en 1814 José Fernando Abascal, virrey de Perú, lo mandó a Chile para sofocar el alzamiento independentista. Gabino Gaínza zarpó desde El Callao (Perú) con 800 hombres hacia Chile. Desembarcó en Arauco, procurando ganarse a los caciques para la causa realista. Siguió hacia el norte y capturó Penco y Talca, logrando apresar a José Miguel Carrera y a su hermano Luis; pero después Bernardo O'Higgins lo derrotó en Quechereguas, cerrándole el paso a Santiago. En virtud del tratado de Lircay (1814), las tropas realistas debían abandonar el territorio chileno, pero Gaínza y Abascal no hicieron fe a su palabra. Abascal envió otro ejército al mando de Mariano Osorio, quien terminó con la Patria Vieja con su victoria de Rancagua (1814). Gaínza fue procesado en Lima por sus tratos con los insurgentes. Indultado, fue destinado a Guatemala como subinspector general del ejército. Nombrado capitán general de Guatemala, en 1821 se unió a los patriotas, proclamó la independencia del país y se convirtió en su primer jefe de estado. Aunque desconoció la autoridad de la Corona, guardó una teórica lealtad a España y También es conocido por ser el precursor de la anexión a México. La situación ocurre luego de la firma de la independencia y la formación del imperio mexicano; este último envía una carta a Gaínza invitando al país a formar parte del imperio; de no aceptar la propuesta, invadiría la frontera de Guatemala. A pesar de que varios cabildos centroamericanos rechazaron la invitación, Gaínza y la Junta Provisional Consultiva declararon la unión del Reino de Guatemala al Imperio de México. A requerimiento de Agustín de Iturbide, Gaínza aceptó la unión de Guatemala con el Imperio mexicano. En 1822, sin embargo, fue depuesto por Iturbide de la presidencia en la Diputación provincial, que había sido creada a instancias de Gaínza con el fin de institucionalizar la subordinación guatemalteca al Imperio. A pesar de que varios cabildos centroamericanos rechazaron la invitación, Gaínza y la Junta Provisional Consultiva declararon la unión del Reino de Guatemala al Imperio de México. Gaínza dejó el poder en manos de Vicente Filísola, el 23 de junio de 1822, y abandonó el país rumbo a México, donde falleció en 1829 el estado económico de Guatemala en el tiempo que opero Gabino Gaínza la economía en Guatemala El 15 de septiembre de 1821 la cual se firmó el acta de independencia de España del reino de Guatemala. El reino de Guatemala abarcaba territorialmente lo que hoy día es Chiapas y Soconusco, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica. El acta firmada por los representantes de las corporaciones más importantes de la vida colonial, el cabildo municipal, la iglesia católica, la universidad, los principales gremios, etc., reafirmó el deseo de una vida independiente de dominio español de los principales grupos sociales del reino. Las raíces de este acto simbólico se pierden en las influencias políticas, económicas, sociales y culturales de los años que le precedieron, este fue el acto final de un drama que había comenzado muchos años antes. Las reformas

borbónicas fueron antecedentes de los movimientos independentistas en América española. Estas se habían iniciado con el siglo XVIII, como parte de la sucesión dinástica en España y sus dominios americanos.

Vicente Filísola

Vicente Filísola recibió el mando militar entregado por Gabino Gaínza, convirtiéndose así en el segundo presidente de la Nueva República durante los años 1822 y 1823. La Nueva República durante estos años estaba constituida por Guatemala, Nicaragua, Costa Rica, El Salvador, Honduras. y nació en Ravello, reino de Nápoles en 1785. Se fue a España para luchar contra los franceses durante la invasión napoleónica (1808) y luego a México para apoyar a las tropas realistas. Secundó el Plan de Iguala y entró con el Ejército Trigarante a la ciudad de México en 1821. Ese mismo año fue nombrado por Iturbide, capitán general y jefe político superior de Guatemala en el momento en que Centroamérica se independizaba de España y se unía al imperio mexicano. En 1824, escribió su primera obra justificativa La cooperación de México en la independencia de Centro América. En 1829 combatió contra la expedición de Barradas, que intentaba reconquistar México para España; en 1831 contrató con el gobierno grandes porciones de terrenos en Texas para colonizarlos con seiscientas familias extranjeras. En 1832 fue vocal del Supremo Tribunal de Guerra y fue nombrado comandante general de los Estados Internos de Oriente con la comisión de pacificar Texas. Enfermó de gravedad y solicitó su relevo; regresó a México en 1834 y permaneció alejado de la vida pública hasta que volvió a ofrecer sus servicios al gobierno cuando inició la guerra de Texas. Fue nombrado por Santa Anna, segundo general en jefe del ejército Filísola obedeció la orden de Santa Anna de retirarse, evacuó San Antonio Béjar el 24 de mayo, y ratificó los tratados de Velasco. Luego de que ambas partes cerraron el trato, recibió indicaciones del gobierno de México (a cargo de José Justo Corro, pues Santa Anna fue destituido) de no retirarse. Filísola y su tropa continuaron el camino hasta Heroica Matamoros donde llega el 15 de junio de 1836, allí fue relevado por el general José Urrea. Aunque Filísola fue acusado de cobarde y traidor, fue exonerado por el gobierno mexicano dos años después. Más tarde publicó una defensa de su imagen, que fue traducida y publicada por la República de Texas en 1837. Años más tarde, durante la intervención estadounidense, Filísola estuvo al frente de una de las tres divisiones del ejército mexicano. Murió dos años más tarde (1850), de cólera, en la Ciudad de México y el estado economía en Guatemala y en centro América, Además, la crisis política se había desatado por todo lo acontecido y poderosas fuerzas centrifugas amenazaban con terminar con la unidad del reino. En estas circunstancias los anexionistas realizaron una consulta la cual resulto favorable a la anexión, la cual finalmente se efectuó el 5 de enero de 1822. Los sectores conservadores habían ganado una primera batalla en la lucha que se había desatado a partir de la independencia. Agustín de Iturbide envió a Vicente Filísola al mando de una columna imperial con órdenes de sujetar al reino de Guatemala al Imperio mexicano. Los desacuerdos con la anexión no se hicieron esperar, los salvadoreños, especialmente los sectores acomodados, sostenían la independencia absoluta y la república. Filísola entró a la capital del reino el 12 de junio de 1822 con poco menos de 600 soldados, a los pocos días Gabino Gainza fue sustituido al frente del gobierno. A principios de diciembre se iniciaron las acciones militares contra San Salvador, que terminaron el 9 de febrero de 1823. En los momentos cuando estaba terminado

la pacificación de El Salvador y pensando en trasladarse a Nicaragua recibió las noticias del pronunciamiento de Casa Mata y el fin del imperio mexicano. Inmediatamente se apresuró a regresar a Guatemala. Los acontecimientos en México fueron determinantes para América Central

Pedro Molina Mazariegos

Pedro Molina Mazariegos fue gobernante del Estado de Guatemala durante los años 1829-1830 y se caracterizó por su gran participación e insistencia en los derechos de independencia. Nacimiento: 29 de abril de 1777, ciudad de Guatemala Falleció: 21 de septiembre de 1854, ciudad de Guatemala Ocupación: médico, periodista, político y escritor Predecesor: Vicente Filísola Sucesor: Alejandro Díaz, (jefe de Supremo del Estado de Guatemala) Antecedentes: Obtuvo el título de bachiller en Filosofía en la Universidad de San Carlos en el año 1794. El 23 de mayo de 1798, se graduó como bachiller en Medicina de la Universidad de San Carlos. Y posteriormente en 1802 fue catedrático de la misma universidad. El 9 de febrero de 1804 se casó con doña Dolores Bedoya, quien también era partidaria de la independencia. Guatemala-Dolores-Bedoya Dolores Bedoya esposa de Pedro Molina (Foto por: Fotolog) Movimientos liberales Pedro Molina es considerado uno de los introductores del liberalismo en Guatemala, además de un gran luchador por las causas del pueblo. Participó como redactor del periódico que apoyaba las ideas de la independencia de Centroamérica llamado: El Genio de la Libertad. Este periódico resaltaba la importancia de la educación desde temprana edad, tanto intelectual como física y moral, la importancia de las ciencias, y como punto más importante, el derecho a la independencia. El 24 de julio de 1820 fundó el periódico El Editor Constitucional el cual trataba ideas liberales. Fue usado como un medio para orientar las ideas liberales, ya que un año después se dio la declaración de la independencia. Molina y su esposa se convirtieron en delegados de los miembros de la clase pobre del pueblo. Al contrario de Gabino Gaínza y los miembros del partido conservador, Molina no estaba de acuerdo con la anexión a México. Sus luchas por la libertad de Guatemala lo llevaron a tener problemas de persecución e incluso cárcel Guatemala-editor-constitucional Editor Constitucional periódico fundado por Pedro Molina (Foto: Memoria Centroamérica) Tiempo en el gobierno Su principal aporte a la nueva nación fue la formulación, en 1820, de un plan de enseñanza de medicina e ideas de expansión de la educación a nuevos sectores que antes carecían de ella. Pedro Molina era un personaje muy querido por el pueblo de Guatemala por su carisma y constante lucha por la libertad del pueblo de Guatemala. Después de que el mandato de Vicente Filísola cayera y Molina forma parte de un triunvirato, es elegido por la Asamblea Legislativa como jefe de Estado de Guatemala en 1829. Molina tomó posesión de su cargo el 22 de agosto de 1829. La Asamblea Legislativa eligió a Antonio Rivera Cabezas como vicejefe. Dichas elecciones por parte de La Asamblea Legislativa se dieron por voto popular. Fin del mandato en Guatemala Al poco tiempo, Pedro Molina se vio obligado a dejar su cargo de jefe de Estado por falsas acusaciones, se retiró del puesto voluntariamente y dejó el mando al vicejefe Antonio Rivera Cabezas. Otros gobernantes llamaron a Molina para que colaborara con ellos. Así, que fue ministro durante el mandato de Francisco Barrundia y ministro de relaciones exteriores durante el mandato de Francisco Morazán. Molina se exilió en El Salvador junto a Francisco Morazán cuando el general Carrera invadió la ciudad de Guatemala, estando en El Salvador, Molina se unió a grupos que constantemente luchaban por la libertad y la constitucionalidad. Pedro Molina falleció el 21 de septiembre de 1854.

Lo que no sabías Fundó el primer partido político guatemalteco denominado “Los Cacos”.
Fue uno de los firmantes de la Declaración de Independencia Centroamericana.

Antonio Rivera Cabezas

Fue partidario de las ideas independentistas, Antonio Rivera Cabezas formó parte del primer triunvirato de Centroamérica en 1823 y luego fue jefe del Estado de Guatemala en los años 1830-1831. Su firma aparece en el acta de Independencia del 15 de septiembre de 1821. Nació el 12 de febrero de 1784, ciudad de Guatemala y Falleció 8 de mayo de 1851, ciudad de Guatemala Ocupación que tenía eran licenciado en leyes y político era Predecesor de Pedro Molina Mazariegos su Sucesor seria José Cecilio del Valle Antecedentes Rivera Cabezas lideró varios puestos de alto rigor. En el año 1812 fue diputado provincial. Su firma aparece en el acta de Independencia del 15 de septiembre de 1821. En el año 1823 formó parte del primer triunvirato que gobernó Centroamérica junto a Juan Vicente Villacorta y Pedro Molina. Jefe de Estado de Guatemala Ascendió al poder debido a las intrigas políticas en contra de Pedro Molina Mazariegos, la fecha en la que empezó sus funciones como jefe de Estado es el 9 de marzo de 1830. Cuando Pedro Molina es retirado del poder, Rivera Cabezas ocupó el puesto de jefe de Estado de Guatemala. Dicho suceso se dio el 9 de marzo de 1830 y se mantuvo en el poder hasta febrero de 1831. Obras importantes Antonio Rivera es recordado por su valiosa labor con respecto a la educación de los niños, se dedicó a la reconstrucción de las escuelas que habían sido destruidas durante las guerras que golpearon al Estado. También puso en marcha la educación tanto en el interior del país como en la ciudad, además, es reconocido por haber gobernado con certeza. Fue el fundador de la Dirección General de Caminos Departamentales, la cual sigue vigente en la actualidad. Entre sus obras importantes destaca haber fundado el primer censo en Guatemala, así, en 1830 se dio a conocer por primera vez un número aproximado de cuántos habitantes tenía la ciudad. Guatemala-dirección caminos Dirección General de Caminos Fin del mandato Antonio Rivera renunció debido a las falsas acusaciones de parte de sus oponentes conservadores, ya que él era partidario de las ideas liberales. Así es como los conservadores llegaron al poder y Rivera se vio obligado a partir y refugiarse en Chiapas, México. Años después intentó entrar a Honduras, pero fue atrapado y acusado de conspirador, razón por la cual tuvo que partir y refugiarse en El Salvador. Una vez en El Salvador decidió continuar luchando por la libertad y se unió a Pedro Molina y sus movimientos. En 1829, Rivera regresó a Guatemala y volvió a ocupar puestos de suma importancia, entre ellos está el de vicejefe del Estado de Guatemala y secretario de Hacienda de la Federación. Antonio Rivera Cabezas falleció el 8 de mayo de 1851. Lo que no sabías Entre sus obras importantes destaca haber fundado el primer censo en Guatemala. Rivera mandó a construir más escuelas en Chiquimula para suplir las necesidades de esta población. Fundador de la Dirección General de Caminos Departamentales, la cual sigue vigente en la actualidad el estado economio en

Mariano Gálvez

Mariano Gálvez gobernó el Estado de Guatemala de 1831 a 1838. Durante su gobierno creó varias reformas en la ciudad y decretó leyes como la del matrimonio civil y el divorcio. Pertenecía al partido liberal y fue acusado por sus oponentes del partido conservador, hecho que causó el fin de su gobierno. Su nacimiento fue entre agosto de 1790 y mayo de 1794 y su Falleció fue 29 de marzo de 1862, ciudad de México sus Ocupaciones eran filósofo, abogado, político y periodista sus Antecedentes son La fecha de nacimiento de Mariano Gálvez no se conoce con exactitud, ya que fue abandonado al nacer en una canasta frente a la casa del sacerdote Toribio Carbajal. Se cree que su nacimiento fue entre agosto de 1790 y mayo de 1794 El sacerdote al encontrarlo lo llevó a la familia de doña Gertrudis de Gálvez, una de las familias más adineradas de la época. Gertrudis y su familia se hicieron responsables de Gálvez, adoptándolo y dándole una buena educación. Años después, el 16 de diciembre de 1819, Mariano Gálvez termina un doctorado con éxito, se dice que era un hombre muy culto e inteligente Fue consejero privado durante el tiempo de gobierno de Gabino Gaínza. Guatemala-billete-20-quetzales-mariano-galvez Retrato de Mariano Gálvez. Su período de gobierno Fue electo jefe de Estado de Guatemala en agosto de 1831, y se enfrentó a una época conflictiva, peligrosa y con muchas guerras internas. Aun cuando lideró en un periodo muy turbulento, Gálvez destaca por tener pocas acusaciones durante su gobierno. Uno de los señalamientos hacia Mariano Gálvez fue por parte del partido conservador, el cual lo acusó a su gobierno de haber envenenado las aguas de los ríos. Los conservadores proclamaban que, a raíz de este suceso, se había desatado la epidemia del Cólera Morbus, la cual causó alrededor de cien muertes en Guatemala. Después de que dichos señalamientos despertaron, se dieron levantamientos populares en Mataquescuintla y, luego, en 1838 Salamá, Chiquimula y Antigua Guatemala rechazaron a Mariano Gálvez como jefe de Estado. Fue así como terminó el gobierno de Gálvez al mismo tiempo que entraba Rafael Carrera. Gálvez también fue acusado de hacer un contrato con Inglaterra en el cual le entregaba el territorio de Belice y los departamentos de Izabal y las Verapaces. Dicho contrato fue hecho a través de un mediocre contratista inglés en 1833 presidente Mariano Gálvez y Después de su gobierno al terminar su gobierno, Gálvez partió hacia México y lo hizo de forma cautelosa para no ser visto, ya que temía ser ejecutado. Una vez establecido en México, fue reconocido como un gran abogado y catedrático. Gálvez murió el 29 de marzo de 1862 en México y fue enterrado en el Cementerio de San Fernando y aun cuando él dijo “Patria, no poseerás mis restos” estos fueron trasladados a la ciudad de Guatemala en 1925. Lo que no sabías Una de las obras destacadas de Gálvez fue el florecimiento que le dio a la educación además de volver la enseñanza laica. Suprimió las fiestas religiosas y los feriados. Fundó el Museo y la Biblioteca Nacional. Impulsó el código de Livingston, el cual establecía el sistema penitenciario y el juicio por jurados. Estableció el matrimonio civil y la ley del divorcio. Gálvez fue quien introdujo la moción para que Guatemala y El Salvador detuvieran la guerra que existía entre ambos Estados. y el estado económico A partir de 1831, Mariano Gálvez como jefe de Estado de Guatemala logró un éxito temporal en su política de

conciliación. Reestableció la armonía en la sociedad guatemalteca a través de un programa económico que cortejo a los sectores conservadores medios en la capital. Un ambicioso programa para incrementar la producción, expandir los transportes y colonizar las tierras bajas del Caribe guatemalteco, por ejemplo, se prometieron beneficios tangibles a los intereses comerciales, en tanto se daban los pasos para que tarifas proteccionistas salvaguardaran la producción interna de textiles amenazada por la producción inglesa. A pesar que las pasiones políticas estaban desatadas en Guatemala y había intentos separatistas en Quetzaltenango, donde sus habitantes resentían el hecho que su influencia era muy pobre en el Estado de Guatemala y en el Gobierno Federal, para 1834 Gálvez había logrado una paz relativa en Guatemala. 30 las tarifas proteccionistas habían traído cierta prosperidad a los textiles. Pero, la deuda, el poco efectivo acompañado por altos intereses aún mantenían a la economía con problemas. Por el otro lado, las exportaciones de cochinilla, que crecieron dramáticamente durante los años 1830, les dio a ambos, los plantadores en el área rural y a los comerciantes en la ciudad un sentido de prosperidad.

¿Con quién de los tres mandatarios simpatizas más?

Me simpatiza más con el presidente Mariano Gálvez quien fue un gran presidente a mi parecer por sus obras es también quien Fundó el Museo y la Biblioteca Nacional que sirvió para nuestro pueblo y la más que me apareció excelente y Una de las obras destacadas de Gálvez fue el florecimiento que le dio a la educación además de volver la enseñanza laica

¿Qué es lo que no te gusta de cada uno de ellos?

Gabino Gaínza sus guerras sin sentido

de Vicente Filísola es su cobardía

De parte de Antonio Rivera Cabezas su renuncia y lastimosamente no le rindieron honor

De Mariano Gelves sus actos de vender terreno guatemalteco

¿Sientes insatisfacción porque no pudieron terminar su mandato?

si gracias a dios no terminaron sus obras negativas para el país